

LE CANADA "RELIGION ET PATRIE"

ABONNEMENT Par année \$3.00 Pour six mois 1.50 Pour quatre mois 1.50 Edition Hebdomadaire \$1.00 Administration et Rédaction, 524, Rue Sussex.

LE CANADA

Ottawa, 17 Juil et 1886

ARCHEVECHE

Les bulles pontificales promulguant la création d'un archevêché à Montréal et à Ottawa ne font pas mention des suffragants de ces nouvelles provinces ecclésiastiques.

AMNISTIE AUX METIS

Le gouvernement vient de publier dans la Gazette Officielle une proclamation accordant une amnistie pleine et entière à ceux qui ont pris part à l'insurrection du Nord-Ouest l'année dernière.

Sachez maintenant que de Notre Volonté Royale et bon plaisir, Nous ordonnons, prescrivons, déclarons et proclamons, que, sauf et excepté toutes personnes subissant présentement une sentence au sujet de tels crimes et offenses toutes personnes et parties quelconques sont et seront acquittées et exonérées de toutes trahisons, actes séditions, félonies, délits, crimes ou offenses de nature politique contre Nous, Notre Couronne, a tort et à droit, commis par elles dans les Territoires du Nord-Ouest de Notre Puissance du Canada, pendant l'année de Notre Seigneur mil huit cent quatre vingt cinq, et que toutes poursuites à ce sujet (sauf les exceptions mentionnées) cessent et sont terminées, pourvu toutefois que l'amnistie proclamée par les présentes ne s'étende pas aux personnes qui e seraient rendues coupables d'homicide autrement que dans le combat militaire actuel.

Et nous remettons en outre, par les présentes, (sauf les exceptions susmentionnées) toutes terres, biens et effets qui, pour tels crimes ou offenses, ont été confisqués.

NOS MINISTRES

Sur les treize ministres du cabinet, cinq sont actuellement en cette ville: les honorables MM. Pope, Bowell, McLean, Costigan et Thomson.

M. Carling, qui est allé dans l'Ouest, est attendu aujourd'hui. Tout en s'occupant de son département, M. Pope agit comme ministre des travaux publics; M. Bowell occupe les charges de ministre de la marine et pêcheries et maltra général des postes; M. McLellan agit comme ministre de l'intérieur et à son retour M. Carling agira comme secrétaire d'Etat. Les ministres absents sont: Sir John A. Macdonald, au Nord-Ouest; Sir Alexander Campbell, en Angleterre pour le bénéfice de sa santé; M. White, actuellement à Victoria, Colombie Britannique, pour l'établissement d'une agence des terres de la Puissance; M. Foster, au Nouveau-Brunswick; M. Chapleau, à Chambly, où il a adressé la parole hier dans l'intérêt du candidat conservateur pour représenter ce comté; Sir Adolphe Caron, à Québec, faisant l'inspection des camps militaires; Sir Hector Langevin, à Rimouski, où il est à passer quelques jours de vacances.

Pèlerinage

Le pèlerinage à Sainte Anne de Beauré des Canadiens français de cette ville aura lieu le 9 août prochain. Les arrangements sont conclus avec les chars, les bateaux et tout fait espérer le même succès que les années dernières. Le prix du billet aller et retour sera de \$3.

UNE DENEGATION

"Les Tories d'Ottawa parlent de jeter M. Tassé par dessus bord et de choisir M. Oscar McDonnell comme leur candidat aux prochaines élections fédérales."

Le Libéral de ce matin dit que le paragraphe ci-dessus a été copié de l'organe grit d'Ottawa et télégraphié à tous les journaux de l'opposition.

Il est absolument inutile de dire, ajoute le Citizen, qu'aucune action n'a été prise par les conservateurs d'Ottawa au sujet du choix des candidats pour la prochaine élection. Lorsqu'il leur conviendra de le faire ils n'iront pas consulter les opinions des organes de M. Blake, ici ou à l'étranger.

BRIC-A-BRAC

L'union fait la force:—Voilà une maxime dont on abuse en théorie et dont on néglige toujours l'enseignement en pratique.

Je suis naturellement amené aujourd'hui à vous parler de ce sujet, quoiqu'il soit bien vieux et bien usé, par les événements politiques religieux qui se courent en ce moment le Canada.

Et je vais traiter de ce vieux adage, si vous le voulez bien, à ma manière; c'est-à-dire, en mêlant le léger au sérieux.

Et ne l'attendez pas à de dures paroles, à des reproches, à mon pays! car je l'aime, j'aime d'ailleurs aveugle; et, il faut qu'il soit bien coupable le canadien qui ne trouve pas grâce à mes yeux.

Rome, la capitale du monde catholique, prêtant un jour l'oreille aux bruits que faisait l'Amérique du Nord, s'est émue des choses extraordinaires que lui apportait le vent qui soufflait du Canada.

Qu'était ce? qu'apportait le vent de ce pays perdu si longtemps aux yeux de l'Europe, pour que Rome la sage; Rome, la froide; Rome, l'impassible, s'émût des choses qu'elle entendait?

Voilà la foi était si vive au Canada que les enfants du pays ne parlaient de rien moins que de transporter les montagnes, et ils se disputaient entr'eux à qui en porteraient le fardeau. Tous voulaient être de cette journée de corvée extraordinaire; grands et petits, gros et fluet, et y occuper la place d'honneur.

Plus que cela, on voulait escalader le ciel sans même le secours d'une tour de Babel, et ceux qui traitaient ce projet d'insensé étaient conspués et voués aux gémonies.

Mais la force de cette foi si vive était trop grande; elle allait bientôt briser l'union, si on ne l'enrayait, et Rome le comprit.

Rome, la ville de l'Eglise de Pierre, contre laquelle l'enfer ne saurait prévaloir, comprit que Satan était en train de faire des siennes au Canada.

En conséquence, elle se rapprocha de son enfant inexpérimenté lui dit en termes doux, mais fermes, que la violence mène à l'enfer et non au ciel, que l'extrême chaud dans les convictions produit des frissons, fait jaillir l'extrême froid; que les tapageurs ne sont pas admis dans le royaume des cieux; que les portes du ciel ne cèdent que devant la prière, jamais devant l'injure.

Enfin, que si l'union fait la force, une trop grande force brise l'union.

Et après avoir ainsi grondé doucement le jeune Canada étonné, qui après tout avait péché de bonne foi et parce qu'il voulait trop croire, Rome lui prodigua des caresses sous

forme de cardinalat et d'archevêché.

De là, l'état presque tranquille depuis quelques semaines du Canada catholique; de là, cette pluie de bénédictions laquelle en tombant sur la tête de quelques uns, rejallit sur la tête de tous.

Mais si une ère de tranquillité et d'union s'annonce au Canada sous les bienveillants auspices de Rome, dans le monde catholique, il n'en est pas de même au sein du monde essentiellement social et politique de notre beau pays.

Ici, la force tue l'union; et cela se comprend bien.

Les forces vitales du Canada sont tellement jeunes et grandis; la sève qui les féconde est tellement riche que l'arbre géant—la nation canadienne—lequel un jour couvrira la terre de son ombre, pousse trop vite, produit trop de bois.

Les fruits qu'on attend de cet arbre seront beaux pourvu qu'on l'émondé bien; et justement, voilà le hic!

Je m'explique: L'union qui fait la force, n'est pas mise en pratique dans le Canada français parce que chacun sent remuer en soi de grandes forces, se croit capable d'arriver à tout sans l'aide de son voisin, sans l'union de ses propres capacités à celles d'un ami.

Tous agissent sous l'impulsion de ce moteur étrange qu'ils portent en eux-mêmes, lequel je ne voudrais pas appeler la vanité, veut arriver et arriver vite.

Naturellement, tous n'arrivent pas; les grosses branches de l'arbre géant étouffent et font mourir les petites; en simple prose, c'est celui qui crie le plus fort et qui remue le métal qui arrive bon premier.

Et cette voix qui crie tout le temps et ce métal qui ironie remue sans cesse, agacent et froissent le pauvre diable qui, lui, n'arrive pas, bien qu'il s'en sente capable parce qu'il n'a pas de voix pour crier très fort, pas de métal à remuer.....

De tout cela, des haines et des grincements de dents; de tout cela, forces stériles en beaucoup de lieux mais en même temps forces terribles les quelles entravent l'union.

Il n'y a rien qui barre mieux un chemin qu'un tronç d'arbre mort... et.....

Mais, je vous demande bien pardon, lecteur, si je m'interromps ici; je n'ai plus de papier. Il me reste juste la place de signer mon nom.

Bonsoir!

WALTER CLECH.

Aylmer, jeudi soir.

ÇA ET LA

Sir Richard Cartwright, le Dr Platt, M. P., et autres politiciens adresseront la parole à Pembroke vendredi prochain.

Le Lieut. colonel Kirkpatrick, M. P. et l'honorable G. M. Ross, de Toronto, ont été nommés commissaires honoraires à l'Exposition Coloniale de Londres.

Un ordre en conseil a été passé déclarant que tout livre ou brochure imprimé dans le langage des tribus sauvages qui habitent dans la Puissance du Canada sera admis franc de port.

Le Clerc de la Couronne en Chancellerie a donné avis de la réception des listes électorales revues de Middlesex Est, Wellington Nord, Wellington Sud, Simcoe Est, Cardwell, Toronto Centre, ville et comté de St Jean et comté de Carleton.

Le département du Revenu de l'intérieur demande des soumissionnaires pour le privilège de tenir une ligne de bateau traversier sur la rivière Ottawa entre Rockton et l'ancienne traverse de la Pointe Gatineau.

On vient de recevoir à la poste de New-York un sac de matières postales, provenant de la malle de l'«Oregon», le steamer anglais qui a coulé au large de Fire Island, le 14 mars dernier. Ce sac avait été rejeté par l'océan sur le rivage, près du Cap Hatteras (Carolines du Nord) à 400 milles environ du lieu du naufrage. Ce nouvel arrivage porte à 280 le nombre des sacs retrouvés, sur les 598 dont se composait la malle de l'«Oregon».

Aujourd'hui qu'on connaît à quels exceptions près tous les résultats des élections qui viennent d'avoir lieu dans le Royaume-Uni, il n'est pas sans intérêt de les comparer avec les deux élections générales précédentes:

Table with 2 columns: Year and Party/Group. 1880 1885. Libéraux 354 333. Conservateurs 236 251. Nationaux (Parnellistes) 26 86. Total 652 670.

En 1886, les partis vont se trouver ainsi représentés:

Table with 2 columns: Party/Group and Seats. Conservateurs 383. Libéraux unionistes 73. Gladstoniens 188. Nationaux (Parnellistes) 86.

Courrier de Montréal

—U a plu à verse, toute l'après-midi, hier.

—La nouvelle chaire Notre-Dame sera terminée, la semaine prochaine.

—M. Joseph Ed Degruy vient d'obtenir ses certificats pour les examens du service civil.

—C'est aujourd'hui qu'à lieu à Elmwood Grove le pique-nique de l'Union des boulangers.

—Le 16 août prochain aura lieu à Elmwood Ground, le pique-nique annuel des plâtriers de Montréal.

—Un jeune citoyen anglais, M. Adolphus Bourne, vient de mourir à l'âge de 92 ans. Il demeurait rue Shuter.

—Aujourd'hui, les hommes de la paroisse de Saint-Jacques ont été allés en pèlerinage à Sainte Anne de Beaupré.

—Un petit garçon de 10 ans du nom de Sheller est disparu de la demeure de ses parents rue Saint-George, numéro 63.

—Les travaux pour les canaux d'égoûts sur la rue Workman sont commencés, sous la direction de M. Bessette l'entrepreneur.

—Le marché était très bien approvisionné, hier matin, malgré la pluie. Les légumes en canot et ils apportent leur lunch, ils s'en retournent le soir dans leurs canots.

—Le gérant de la compagnie des chars urbains a reçu des lettres des citoyens de la rue Saint-Jacques Ouest, qui demandent que les voitures des chars urbains soient prolongées jusqu'à la Place Chabolliez, sur la rue Saint-Jacques.

—Des mandats d'arrestation ont été lancés hier après-midi contre une quinzaine de jeunes gens de La Prairie, accusés d'avoir été, fait du tapage, d'avoir en un mot, organisé un vaste charivari au dépend d'un citoyen de l'endroit. L'affaire sera jugée la semaine prochaine.

—Au nombre des heureux candidats admis à l'étude du droit aux examens des Trois-Rivières nous remarquons M. Edmond Ladouceur, ancien élève du collège Rigaud, fils de M. Odilon Ladouceur, de Saint-André d'Apprenti.

—Nos sincères félicitations à notre jeune ami et succès dans ses études.

—L'enterrement de M. L. B. de Gonzague, a eu lieu hier matin, à 8 heures. Les membres du Cercle National Français et un grand nombre de Canadiens français, ont conduit le corps de l'hôpital Notre-Dame, à l'église Notre-Dame, où le service a été chanté par M. l'abbé Hamon. De là on s'est rendu au cimetière de la Côte des Neiges.

—On a repêché hier matin, dans l'écluse No 2 du canal Lachine, le cadavre d'un petit garçon de onze ans. Une jambe avait été complètement amputée près du ventre. Les entrailles sortaient. Il a dû être frappé par l'aile d'une hélice. Le cadavre qui ne paraissait pas avoir séjourné longtemps sous l'eau, a été transporté à la morgue.

NOUVELLES CANADIENNES

—Le barreau d'Arthabaska s'est réuni et il a été décidé d'aller en corps présenter ses hommages, le 17 du courant, au Cardinal.

—Un enfant de 13 ans, fils de M. Luc Héon de Saint-Grégoire, s'est noyé la semaine dernière dans la chaussée d'un moulin, en se baignant.

—M. l'abbé Brunneau a été élu directeur du collège de Nicolet en remplacement de M. l'abbé Blais qui doit, dit-on, être nommé prochainement à une cure.

—Le contrat de la construction du nouvel aqueduc dans la municipalité de la paroisse de Québec, a été accordé à MM. Carrière, Laroche et G. de Lévis.

—Un mandataire de tapis et de corsets est en voie d'arrestation à Flessisville. On nous rapporte que la plus grande activité régnait dans ce joli village, si épris il y a deux ans par le feu.

—Quelques journaux annoncent encore le départ pour l'Europe, de M. l'abbé Tétreau de New-York. M. l'abbé Tétreau a remis ce voyage à l'année prochaine. Il viendra passer quelques semaines au Canada à la fin du mois.

—Le Rev. Frère Sildontus, directeur de l'académie Girouard, à Saint-Hyacinthe, s'est embarqué à New-York pour l'Europe. Il fera la traversée en compagnie du Rév. frère Arnaud, sur la Bourgogne, nouveau bateau de la compagnie Transatlantique.

—M. le Dr Sanehe, qui demeurait à Saint-Norbert, depuis plus d'une année, est décédé sans tambour ni trompette.

—Les tambours et les trompettes sont restés pour proclamer que ce monsieur praticien, qui exerçait sans diplôme, sans même avoir jamais été admis à l'étude de la profession. La nouvelle que le collège des médecins allait sévir contre lui, il s'est déçu de s'être vu des deux inconnus.

—M. le Dr Savoie lui succédera, dit-on.

—M. Vallières, maréchal ferrant de Saint-Christophe, a failli se faire tuer par un cheval ces jours derniers. L'animal qui était vieux lui envoya une ruade et l'écarta de sa tête par terre. On le ramassa privé de connaissance et baignant dans son sang. Il avait une large déchirure dans le cuir chevelu. Le médecin, appelé à l'instant, constata que les blessures n'étaient pas dangereuses et lui donna ses soins. Aujourd'hui M. Vallières est tout à fait rétabli. Tout de même il l'échappé belle, n'est-ce pas?

—On écrit du Cap Chat: "Pendant une tempête du printemps dernier, un cultivateur, après avoir puisé de l'eau à sa fontaine, vit tomber dans son seau, en même temps que la neige, trois chenilles noires et longues, longues d'environ deux pouces et demi."

—Après les semences, dans un des villages du Cap Chat, les champs en renferment de ces chenilles, qui ont dévoré une partie de la semence non encore levée et toute celle qui était levée. Le travail de ces insectes est très rapide. A défaut de chenilles, ces chenilles s'étaient occupées aux jeunes pousses d'épinettes ou d'autres arbres, dont ils dévorent les feuilles en moins de rien.

—Un jeune homme est venu dernièrement chercher M. le curé du Cap Chat, pour faire des prières, afin de conjurer cette véritable peste d'Égypte.

—On nous annonce prochainement d'autres nouvelles de ce genre.

—La ville de Lowell, Mass., vient d'être le théâtre d'un bien déplorable accident dans lequel trois enfants ont péri.

—Les frères Victor et Eugène Lafontaine, âgés de sept et de sept ans, se baignaient dans la rivière, près du pont d'Alken lorsqu'ils se sont aventurés trop loin et ont perdu pied.

—Un jeune homme du nom de Fabien Demareur, âgé de dix-huit ans, ayant entendu leurs cris, s'est héroïquement précipité à leur secours, bien qu'il ne sût pas nager lui-même.

Dans ses efforts désespérés pour sauver les deux enfants, l'infortuné Demareur s'est pris d'une crampe et s'est noyé. Prof que en même temps, les frères Lafontaine disparaissaient dans l'eau, avant que d'autres personnes aient pu les secourir.

—Le corps du brave Demareur, victime de son dévouement, a été repêché depuis; mais aux derniers avis, on n'avait pas encore pu retrouver ceux des infortunés frères Lafontaine.

—M. Jacques Grégoire, de Sacré-Cœur de Jésus, a été tué accidentellement. Quatre jours avant de travailler à la mine de M. Hubert, au Lac Noir, comté de Mégantic; Grégoire était chargé de charroyer la pierre retirée de ces mines. Lundi matin, il se dirigea vers la mine avec ses amis, les mineurs, pour parler un peu avec eux; mais il n'avait pas dit trois ou quatre paroles qu'une énorme pierre se détachant du rocher tomba sur lui et l'ensvelait complètement dans un amas de pierre et de graviers. La pierre qui s'était échappée était tellement grosse, qu'on a été obligé de la faire porter par sept hommes. Quand on eut réussi à retirer le corps de ces débris il était dans un état affreux; le corps était complètement broyé, crâne brisé et renfoncé dans le cou.

—Les trois autres compagnons ont échappé miraculeusement à une mort certaine; l'un d'eux s'est fait broyer un pied. Le dévôt ne travaillait à cet endroit que depuis cinq jours seulement. On l'a descendu hier dans sa famille. Il est âgé de 38 ans et père de 7 enfants.

—Dans la Cour Supérieure—Montréal (Province de Québec), Louis Enclède Beauvais, District d'Ottawa, champ, a'phonse No. 133. Pigeon, Olivier Lefebvre, marchands-épiciers de gros, est cité et district de Montréal, et y faisant affaires sous la raison sociale de Beauchamp, Pigeon & Cie., Demandeurs; contre les terres et bâtiments de André Charlebois, fils, de la paroisse de Saint-André-Avein, district d'Ottawa, Défendeur, à savoir

Le lot numéro trois cent neuf, le lot numéro trois cent dix et le lot numéro trois cent onze, tous dans la Côte Saint-Louis tels que décrits au plan cadastral et au livre de remvoi de la dite paroisse de Saint-André-Avein.

Vente à la porte de l'église de la paroisse de Saint-André-Avein susdite, le DIX-NEUVIÈME jour de JUILLET prochain, à TROIS heures de l'après-midi.

LOUIS M. COUTLEE, Shérif. Bureau du Shérif, Aylmer, 7 Juillet 1886

ANNONCES Première insertion, par ligne... 1.00. Tous les jours... 0.05. Trois fois par semaine... 0.05. Une fois la semaine... 0.05. Avis de Naisance, Mariage ou Décès... 0.05. La Société de Publicité, PROPRIÉTAIRE.

A VENDRE—A bonnes conditions, une Turbine Loeffel, de la force de trois chevaux, en bon état. Peut être vue aux bureaux du "Canada."

TERRE A VENDRE—Située dans la paroisse de Sarsfield, comté de Russell. Magnifique terre de 118 acres, avec bâtiments, etc., etc. Conditions faciles. S'adresser à M. Octave Baulne, Sarsfield, comté de Russell. Ottawa, 7 juin 1886—2m.

A VENDRE

Les occasions offre en vente, plusieurs bons chevaux de travail, express, tombereaux, charrettes à bois, attelages, etc., etc. et un lot de bois de moulin, le tout à très bonnes conditions.

S'adresser à O. B. CHARLEBOIS, No. 301, rue Clarence. Im

7 juillet

VENTE A MOITIE-PRIX

DANS LES

MODES

Commencant aujourd'hui, chez

WOODCOCK

Magasin populaire de Modes, 39 rue Sparke.

Patinoir a Roulette

MERCREDI, 14 JUILLET, Programme extraordinaire—Opérette et Drames.

Pour la première fois à Ottawa, MARIEE DEUX FOIS!

ou

La Fille du Banquier!

Drame en 3 actes à spectacle, et LA ROSE DE ST. FLOUR!

Opérette en 1 acte par Offenbach.

Matinee Mercredi et Samedi.

Admission, 15, 25 et 35 cts. Sièges réservés en vente chez Nordheimer, rue Sparks.

En active préparation:

PINAFORÉ!

IMPORTANT AUX DAMES

L'IMMENSE ASSORTIMENT

D'ARTICLES

—DE—

MODES

—DE—

Mlle A. McDonald

sera vendu au prix coûtant.

Maison de Modes Parisienne

521 RUE SUSSEX, Quatrième porte de la rue York.

Montres, Chaines, Colliers Etc.,

VENDUS AUX CONDITIONS

TRES FACILES DE

\$1. par semaine

—PAR—

Chevrier Freres,

466, RUE SUSSEX.

Montres d'or pour dames, reveil matins, cadres, miroirs, etc.,

vendus à la semaine par

CHEVRIER FRERES

N. B. Vous aurez la visite de notre agent avec des échantillons.